



ALITO ENTERRARÁ AL REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

Por Carlos Ramírez

(Texto armado con notas de El libro negro del PRI, de Carlos Ramírez, de venta en Amazon en versión Kindle y versión impresa.)

El principal error en el estudio histórico del PRI radica en su origen: no ha sido, nunca, un partido político tradicional, nació del poder para mantener el poder y perdió su vigencia cuando las razones del poder ya no pasaban por el partido.

El PNR-PRM-PRI ha tenido ciclos políticos:

--Primer periodo. Nació de los jefes sobrevivientes de la Revolución Mexicana, casi todos ellos con manejo de tropas: de 1929 a 1946, incluyendo, por ejemplo, a Lázaro Cárdenas en 1930-1931, dos veces Emilio Portes Gil y a Heriberto Jara.

--Segundo periodo. De 1946 a 1965 el PRI tuvo dirigentes que representaban ya grupos formalmente políticos, aunque tuvieran formación militar. Sánchez Taboada, Gabriel Leyva Velázquez, Agustín Olachea, Alfonso Corona del Rosal (competidor en 1969 por la candidatura presidencial contra Luis Echeverría Álvarez) y terminó el periodo con Carlos A. Madrazo colocado por el presidente Díaz Ordaz, pero luego Madrazo buscando quitarle el partido al presidente de la república.

--El tercer ciclo fue de un partido sometido al control presidencial, algo así como un departamento político-partidista: de manera burda, el PRI fue peón de las voluntades presidencialistas en turno: Echeverría y López Portillo lo usaron con altos desgastes. Estos dos sexenios fueron los últimos en los que el partido respondió, cuando menos, a un discurso de tono revolucionario, aunque la definición de los proyectos de gobierno

ya no pasaba por el PRI ni por sus sectores.

--El cuarto ciclo comenzó con el viraje ideológico del PRI en 1983, se fortaleció con el neoliberalismo brutal de Salinas de Gortari y se fortaleció con la inflexibilidad antipopulista de Zedillo. En este periodo 1983-2000 se dio la gran contrarrevolución neoliberal que modificó los artículos constitucionales que definían al Estado social y Salinas defendió el modelo ideológico de Estado autónomo de la representación social. El PRI del bienestar social pasó al PRI de los "mínimos de bienestar", es decir, el objetivo de justicia social se redujo a su mínima expresión de sólo atender asistencialismo de los más pobres, cuando la revolución ideológica del PRI se basaba en el bienestar para la desclasificación social o el ascenso de clases. Todos los presidentes del PRI en este periodo fueron políticos o economistas subordinados a los presidentes de la Madrid, Salinas y Zedillo.

--El quinto ciclo corrió de la derrota presidencial del 2000 a la toma del control partidista en 2011 por el entonces gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto, quien creó oficinas políticas estatales de "Fuerza Mexiquense" para sustituir a las estructuras seccionales del PRI, las cuales por cierto habían sido margina-

das por los comités de solidaridad salinistas sólo para gasto y no como accionar de clases populares. Madrazo fue borrado del PRI luego de su derrota en 2006 y burócratas del partido como Mariano Palacios Alcocer y Beatriz Paredes Rangel administraron en tono bajo al PRI para entregárselo a Peña en 2011. Con habilidad, Peña no cometió el error de Madrazo de hacerse presidente del partido para asaltar la candidatura, sino que buscó intermediarios. Los guardianes del neoliberalismo en los se-

xenios panistas de Fox y Calderón y en el del priista Peña fueron funcionarios hacendarios forjados en el PRI neoliberal: Francisco Gil Díaz, Agustín Carstens y Luis Videgaray Caso.

--Los presidentes del PRI en la presidencia de Peña fueron el mexiquense local César Camacho, el acomodaticio Manlio Fabio Beltrones hasta que perdió siete gubernaturas en 2016, el desconocido Enrique Ochoa Reza y el exgobernador René Juárez al que nunca le dieron el poder real. La derrota del 2018 le dio el partido a Claudia Ruiz Massieu, sobrina de Salinas de Gortari

Los presidentes del PRI en la presidencia de Peña fueron el mexiquense local César Camacho, el acomodaticio Manlio Fabio Beltrones hasta que perdió siete gubernaturas en 2016, el desconocido Enrique Ochoa Reza y el exgobernador René Juárez al que nunca le dieron el poder real. La derrota del 2018 le dio el partido a Claudia Ruiz Massieu, sobrina de Salinas de Gortari

ron el poder real. La derrota del 2018 le dio el partido a Claudia Ruiz Massieu, sobrina de Salinas de Gortari, y duró hasta 2023 cuando ella y otros senadores priistas renunciaron al partido en protesta contra Alito.

--El sexto periodo del PRI está en manos de Alito. Comenzó en agosto de 2019, con Peña y Salinas exiliados, los pequeños gru-



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
INDEPENDIENTE	3	09/07/2024	LEGISLATIVO

pos de poder ya sin influencia, sin más figura nacional que el propio Alito. Como partido desarticulado, el proyecto de alianza PRIAN-REDE de Alito careció de consenso con grupos, corrientes y tribus, además de que no se sometió a debate interno. La propuesta aliancista de Alito salió bien en las intermedias de 2021, pero más por desacomodo de Morena que por reforzamiento opositor.

--Ahora comienza la séptima --y al parecer final- etapa del PRI. El PRI nació como partido del gobierno y del Estado, con el eje de poder del presidente de la república como jefe nato del partido y por lo tanto responsable de candidaturas electorales.

Y el fin del PRI vendrá cuando por tres rupturas:

--El PRI dejó de ser el partido del proyecto histórico de la Revolución Mexicana en el periodo 1983-1992, cuando de la Madrid y Salinas cambiaron los artículos constitucionales de ese consenso nacional.

--El presidente de la república ya no pudo poner candidato presidencial en el 2000.

--El modelo del Estado priista redujo poder con organismos autónomos.

Ante el escenario inocultable de que el PRI nunca más va a ganar la presidencia, su existencia como partido entró en la lógica del fin histórico.



Foto: Especial